

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
Badajoz, al mes . . . 1'25 ptas.
Provincia, al trimestre . . . 3'75
Fuera de la provincia, id. . . 5'00
Extranjero, año . . . 24'00

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'50 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'25
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05

Badajoz.—Año V.—Número 1.541

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 29 de octubre de 1918



LA SEÑORA

DOÑA ISABEL PIZARRO MALFEITO

Falleció en Guareña el día 27 de octubre de 1918

A LOS 52 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos
y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Francisco y doña María Antonia Retamar Pizarro; hijo político don Joaquín Murillo Pizarro; nietos, tíos, primos y demás parientes,

Ruegan a sus amigos asistan a las honras fúnebres que se verificarán en la villa de Guareña el día de hoy y encomienden a Dios el alma de la finada, por lo que les estarán reconocidos.

Guareña 29 de octubre de 1918.

na de dicha Cámara para tratar de la actitud que deben adoptar sus diputados en relación con el curso que lleva el debate político y para distribuirse los turnos que han de consumir con motivo de la discusión de la ley de Presupuestos.

Las reformas judiciales

El presidente del Congreso, señor Villanueva, ha anunciado que mañana martes pondrá a discusión el dictamen sobre el proyecto de ley de reformas judiciales.

Para la discusión de este dictamen hay que tener en cuenta que existen varios votos particulares.

Uno de ellos está formulado por el conde de Santa Engracia, el cual solicita que el dictamen vuelva de nuevo a la Comisión correspondiente, para poder examinar de nuevo y detenidamente este proyecto.

Otro voto lleva la firma del diputado jaimista señor Pradera, que ha realizado un detenido trabajo, consignando al lado de cada base las alteraciones que precisa introducir en ellas, resultando en realidad un nuevo proyecto.

El otro voto particular lo suscribe Alvarez Valdés, que sólo pretende que se modifiquen algunas bases.

Derivaciones del debate político. Intervención de Pradera

Según se aseguraba hoy, el debate político planteado en el Congreso tendrá derivaciones de importancia.

Desde luego puede asegurarse que no terminará pronto.

Mañana, además del discurso del señor Dato, intervendrá Pradera, el cual se ocupará de un documento que dirigieron los nacionalistas vascos al presidente de los Estados Unidos, mister Wilson, pidiéndole que apoyase su actuación para conseguir la independencia de dicha región.

Añadió a los periodistas el señor Pradera que si mañana mismo no podía intervenir por no tener resistencia para hacerlo, toda vez que tiene también que hablar de las reformas judiciales, entonces explicaría una interpelección el martes o el miércoles, para tratar de dicho documento.

Manifiestaciones del diputado señor Pradera

El diputado señor Pradera ha hecho interesantes declaraciones ante los periodistas que acudieron hoy a saludarle.

Dijo que había leído detenidamente el discurso del ministro de Fomento, señor Cambó, y que tenía acotados varios párrafos, pues parecía observar en ellos manifiesta tendencia a evolucionar en sentido de españolismo, sin las viejas estridencias de los catalanistas.

Dijo que el señor Cambó había dejado perfectamente contestadas las cuatro preguntas que le dirigió el señor Alba.

Los mineros de Asturias

El secretario de los sindicatos de obreros mineros de Asturias, señor Llaneza, ha celebrado una extensa conferencia con el ministro de la Gobernación para tratar del conflicto obrero que se avicina en la cuenca minera de Asturias.

Las impresiones respecto al conflicto son bastante optimistas.

Los enfermos

El presidente del Congreso de los diputados, señor Villanueva, se encuentra hoy ligeramente enfermo, a consecuencia de un catarro.

Por este motivo no acudió a su despacho oficial, siendo muy visitado en su domicilio particular.

Se encuentra gravemente enfermo el general Heredia, fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Visitando a Ventosa

Presidida por el ex ministro señor Sánchez Guerra y con asistencia de los representantes de regiones oliveras, estuvo hoy en el ministerio de Abastecimientos, conferenciando con el señor Ventosa, la comisión que se designó ayer en la reunión celebrada por dichos elementos en una de las secciones del Congreso.

Entregaron al Ministro las conclusiones aprobadas, ofreciendo el señor Ventosa que las estudiaría con interés.

Conferencia de Cambó

En breve dará una conferencia en la Asociación Económica Mercantil, el ministro de Fomento, señor Cambó. Tratará de la política tributaria.

Los políticos conferencian

Los señores Groizard y García Prieto han celebrado una extensa conferencia. Se ignora el objeto de esta entrevista.

Asamblea de cigarreras

En la Casa del Pueblo continúan las sesiones de la Asamblea de cigarreras, habiéndose aprobado entre otras varias las siguientes conclusiones:

Que se conceda desde luego el ingreso en las fábricas a las hijas de las operarias, para cubrir las vacantes que se produzcan; que se aumente el 25 por 100 al precio de confección de determinadas labores; que se mantenga la gratificación que con carácter extraordinario y mientras duren las actuales circunstancias les fué concedida; que a determinado número de barrenderas de los talleres se les conceda derecho a ocupar plazas en los mismos; que el pago sea quincenal; los trasladados por cuenta de la Compañía y otras varias mejoras.

También se han aprobado otras conclusiones respecto al saneamiento de talleres y obras de higiene.

Visita de un diplomático

El encargado de Negocios de Francia estuvo hoy en el ministerio de Estado para hablar con el señor Dato, pero como éste no se encontraba en su despacho oficial lo recibió el subsecretario de dicho departamento con el cual celebró una detenida conferencia.

Dato abandona la vida activa de la política. García Prieto, ministro interino de Estado

Mañana aparecerá en la Gaceta un decreto disponiendo que el ministro de la Gobernación, señor García Prieto, se encargue interinamente de la cartera de Estado.

El señor Dato, que se encuentra bastante quebrantado de salud, ha tenido que abandonar la vida activa, con objeto de descansar.

Cuando estas circunstancias terminen, volverá a encargarse el señor Dato de la cartera de Estado.

El señor García Prieto desempeñará, por consiguiente, ambas carteras: la de Gobernación y la de Estado.

Comentarios acerca de la retirada del señor Dato

Esta noche, al ser con ocida de una manera oficiosa la noticia de la sustitución del señor Dato en la cartera de Estado, se comentó extraordinariamente y en muchos sentidos difícil es de recoger en pocas palabras.

Se decía que la precipitación de esta retirada del Ministerio la había determinada la entrevista celebrada esta tarde entre el encargado de Negocios de Francia y el subsecretario de dicho Ministerio.

El cuerpo de Equitación disuelto. Creación del de Picadores

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una circular declarando a extinguir el cuerpo de Equitación militar, en cumplimiento de las disposiciones que figuran en las bases de la ley de 29 de junio último.

En sustitución del citado cuerpo se crea uno que se denominará de Picadores del Ejército; tendrá carácter de subalterno y se compondrá de 44 picadores de primera y 77 de segunda.

Una protesta

Los diputados que representan regiones vitivinícolas han acordado emprender una activa campaña de protesta contra el proyecto de ley reformando la tributación de alcoholes.

Se reunirán en el Congreso el próximo miércoles para acordar los términos de la citada campaña.

Viaje de un Príncipe

El día 6 del corriente llegará a Madrid el príncipe Alejandro de Batemberg, hermano de la reina doña Victoria. Permanecerá a su lado breves días.

Visitas a los cementerios

Durante estos días se nota gran afluencia de personas para visitar los cementerios, adelantando así la costumbre de acudir a dicho recinto los días 1 y 2 de noviembre y toda vez que en dichos días permanecerán cerrados los camposantos por disposición superior.

Un telegrama al subsecretario de Gobernación

Al recibir a los periodistas el subsecretario del ministerio de la Gobernación, les manifestó que había recibido el siguiente telegrama del Sindicato minero de Riotinto.

«Reunidos en Asamblea mineros de Riotinto y leídas las condiciones humillantes que nos ofrece la Compañía minera, solicitamos acuda Riotinto delegado Gobierno para ver si es posible llegar a un acuerdo que evite la huelga general.»

La cartera de Estado y el señor Dato

A última hora de la noche se han sabido más detalles del desarrollo de los hechos que han determinado la designación del señor García Prieto para desempeñar interinamente la cartera de Estado.

El señor Dato, que desde su regreso a Madrid venía haciendo un verdadero es-

fuerso para cumplir los deberes de su cargo, tuvo ayer que guardar cama, viéndose materialmente imposibilitado de recibir las visitas de los representantes diplomáticos acreditados cerca del Gobierno español.

En estas circunstancias, hoy al mediodía envió una carta al señor Maura manifestándole lo que sucedía y rogándole que designase a algún otro Ministro que se encargase interinamente del desempeño de la cartera de Estado.

Maura se entrevistó seguidamente con el ministro de la Gobernación, manifestándole que había resuelto encargarse interinamente del mencionado puesto, a lo cual se negó primeramente el señor García Prieto, por entender que en las actuales circunstancias sanitarias no es posible que pueda atender debidamente a los asuntos del ministerio de Estado.

Maura insistió repetidas veces, demostrándole que vista la necesidad que alegaba el señor Dato y que estima muy razonable y en atención a que él no podía encargarse de desempeñar tres carteras, lo más indicado y lo único viable era que García Prieto aceptase la designación.

Invocó el señor Maura el patriotismo de Prieto y éste, convencido, aceptó el encargo.

En su consecuencia, mañana publicará la Gaceta la disposición a que se hace referencia.

Visitas de diplomáticos

Hoy se reunieron en el ministerio de Estado los embajadores de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos y el encargado de Negocios de Francia, todos los cuales fueron a visitar al Ministro, no encontrándolo en su despacho por encontrarse enfermo.

Otro accidente de aviación

Esta tarde, estando efectuando prácticas de aviación militar, relacionadas con el servicio médico en el aeródromo militar el aviador señor Pérez Núñez, el aparato que éste pilotaba picó demasiado y cayó rápidamente, resultando con heridas leves el aviador y completamente destruido el aparato.

PROVINCIAS

El estado sanitario de la región

Barcelona.—Continúa decreciendo la epidemia reinante.

Ha causado muchas víctimas entre las personas jóvenes y también se ha notado el número desproporcionado de víctimas entre el clero y los médicos.

El número de defunciones disminuye considerablemente.

En Mataró se han registrado más invasiones.

En dicho pueblo la epidemia alcanza gran intensidad.

El obispo de Vichy recorre los pueblos de su diócesis repartiendo socorros y visitando personalmente a los enfermos.

De otros varios pueblos de la región llegan noticias alarmantes por el crecido número de defunciones que rápidamente suceden a la invasión.

Una hoja para los inquilinos

Se ha repartido profusamente una hoja en la cual se dice: «Pueblo, fíjate en que el Ayuntamiento trata de crear un arbitrio sobre los alquileres en beneficio de los inquilinos. No lo paguéis!»

En libertad provisional

Ha sido puesto en libertad provisional bajo fianza, Walter Kohlmann, que se encontraba preso y procesado por consecuencia de su anticipación en determinados actos de espionaje en beneficio de Francia.

Tranquilidad en Sabadell

Dicen de Sabadell que no han cerrado los propietarios sus fábricas como se había anunciado.

Con tal motivo, la tranquilidad ha sido absoluta, desapareciendo los temores de huelga general.

Choque de trenes

Burgos.—En el apeadero de Villafra chocaron un tren mixto y uno de mercancías, resultando gravemente herido el maquinista de uno de ellos y heridas de menor importancia seis personas más entre empleados y viajeros.

Han quedado destrozados diez vagones.

La familia real

San Sebastián.—La reina doña Cristina y el Rey pasearon por el Monte Urgull, conversando con varios obreros que allí trabajaban.

Ha llegado procedente de Burdeos el doctor Moore.

Visitó al Rey, encontrándolo muy mejorado y autorizándole para marcharse a Madrid el jueves por la noche.

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Ayer tarde recibimos el siguiente telegrama urgente que nos enviaba nuestro activo corresponsal en Madrid.

ALEMANIA CONTESTA

El presidente de la República americana conoce las trascendentales modificaciones que siguen realizándose en la Constitución del imperio.

Las negociaciones de paz las lleva un Gobierno popular, en cuyas manos está según la Constitución, todos los poderes decisivos y al que también están todos los poderes militares.

El Gobierno alemán en su posición de armisticio no puede aceptar la supeditación de la Alemania a la supeditación de la República.

MADRID

29, 1'30

Hacia la paz.—Austria-Hungría trata de concertar separadamente las condiciones de paz

París.—El conde de Andrassy, ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría, ha enviado al ministro de Austria-Hungría en Estocolmo, rogándole, por su conducto, al Gobierno real sueco que la transmita al Gobierno de los Estados Unidos, la siguiente nota contestando a la que el presidente Wilson envió al Gobierno austrohúngaro el día 18 de octubre actual.

La nota dice así:
«En contestación a la nota dirigida el 18 de octubre por el señor presidente Wilson al Gobierno de Austria-Hungría y con arreglo a la decisión del señor Presidente de discutir separadamente con Austria-Hungría las condiciones de armisticio y de paz, el Gobierno de Austria-Hungría tiene el honor de declarar que da su aprobación, no sólo a las manifesta-

ciones anteriores del señor presidente, sino también a las ideas expresadas en su última nota respecto a los pueblos de Austria-Hungría y principalmente a los pueblos eslavos y yugoslavos.

Que el pueblo de Austria-Hungría ha aceptado las condiciones de las cuales el señor Presidente había hecho depender la apertura de las negociaciones de armisticio y de paz, el Gobierno de Austria-Hungría estima que nada se opone a que comiencen las negociaciones.

El Gobierno austrohúngaro declara, en consecuencia, que está dispuesto, y sin esperar el resultado que puedan tener otras negociaciones, a entrar en discusión para concertar la paz entre Austria-Hungría y los Estados adversarios y un armisticio en todos los frentes austrohúngaros y ruega al señor presidente Wilson tenga a bien tomar las medidas preparatorias para las conversaciones.»

(Texto oficial de la nota del Gobierno de Austria-Hungría al señor presidente de los Estados Unidos, mister Wilson.)

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 78'30.
Banco España, 482'00.
Tabacos, 289'00.
Francos, 88'40.
Libras, 23'05.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 000'00.

Periódico denunciado

Esta noche ha sido denunciada y recogida la edición del periódico *La Correspondencia de España*.

El fiscal ha creído ver injurias para Alemania en un artículo que se ha publicado hoy original de Ramiro de Maeztu.

La minoría republicana

Mañana se reunirá en una de las secciones del Congreso la minoría republicana.

Reclamaciones a los ferrocarriles

Anticipa su importe

y acepta la representación en asuntos judiciales y administrativos, JOSÉ SANCHEZ MORENO, procurador de los Tribunales.—Muñoz Torrero, 17, principal.—Badajoz.



EL JOVEN

MANUEL LA ORDEN PEREZ

FALLECIO EN ZAFRA

EL DÍA 21 DE OCTUBRE DE 1918

A LOS 14 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Sus desconsolados padres don Matías La Orden Vidaurreta y doña Concepción Pérez Moreno, su tío carnal don Federico Pérez Moreno, tíos, primos y demás parientes,

Al participar a sus amistades esta desgracia, les ruegan una oración por el eterno descanso del alma del finado.

La reina doña Cristina ha entregado una recompensa a todos los empleados de Palacio, con motivo del trabajo extraordinario que han tenido durante la enfermedad del Rey.

Una mujer suicida

Pravia.—Una mujer de buena sociedad se arrojó a la calle por un balcón en un ataque de enajenación mental por efecto de la fiebre producida por la epidemia reinante.

La infeliz quedó muerta.

EXTRANJERO

La campaña en el Piave

Londres.—Noticias recibidas del frente dicen que continúa la actividad de los aliados en el frente del Piave y en toda su extensión.

Se han recogido más de 10.000 prisioneros en este victorioso combate.

El avance ha sido de unos cinco kilómetros en una extensión de más de catorte.

Sustitución de un general

Circula el rumor de que el general Hoffman, que tantos éxitos obtuvo en Brest-Litouwski, sustituirá a Ludendorff en el cargo que este desempeña actualmente.

Evacuación de Gante?

Amsterdam.—Circula el rumor de que los alemanes han mandado evacuar la plaza de Gante.

Se ha mandado amasar pan para dos días.

Parte oficial alemán

Berlín.—Continúa con gran intensidad los combates en el Sur del Escalda y el canal, habiendo fracasado los intentos de avance del adversario.

Profesora de piano

joven, se ofrece a domicilio. Darán razón en la calle Concepción, convento de Trinitarias.

Cambios con Portugal

En Lisboa, 0.000 el duro.
En Badajoz, 1.740 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

Crónica de Sociedad

Ayer llegó el presidente de la Diputación, don Manuel Durán Canjalija, con objeto de resolver los asuntos más urgentes a su cargo.

—Regresó de Sevilla, el abogado del Estado don Luis Bardaji.
—De Nogales ha llegado el cura párroco de aquella localidad, don Rafael Tejero, acompañado de su bella sobrina Isabel Tejero.

—Para Mérida marchó el negociante don Juan Antonio Rodillas.
—Ha llegado de La Codosera, el propietario don Francisco Barroso.
—Marchó a Fuente de Cantos, el propietario don Pedro Macías.
—Regresó a Almendralejo, don Antonio González, negociante.

—Ha llegado de Cabeza del Buey, don Santiago Palomos, propietario.
—Para Almendral marchó el propietario don Casimiro Armas.

—Regresó a Jerez de los Caballeros, don Luis Contador, propietario.
—Ha llegado de Guareña don Angel González Muñoz, maestro nacional.
—Con dirección a Almendral marchó el abogado don Ramón Portillo.
—Regresó de Valverde de Leganés, la señorita María del Rosario Geijo y Abad, maestra nacional.

—El pasado sábado se verificó el enlace matrimonial de la simpática señorita Concepción Caro Prado, con nuestro particular amigo don Eladio Salinero de los Santos, procurador de los Tribunales.
Le deseamos muchas prosperidades a la nueva pareja.

Gabinete Electro-médico "CORVO"

Rayos X.—Tratamientos eléctricos de diversas enfermedades.—Medicina general. Consulta de 10 a 1 y de 7 a 9.—Doctor Lobato, 22.—Badajoz.

Gran ocasión

Máquina de escribir sistema Smith Premier, con sólo unos meses de uso, vendiendo en buenas condiciones.
Razón, plaza Alfonso XII, 4, 2.º.

EL DIA POLITICO

EN EL GOBIERNO CIVIL Hablando con el Gobernador. — Para Valverde de Mérida.

Al conversar anoche con el señor Aparicio, nos facilitó nota de los medicamentos enviados a Valverde de Mérida.

Ha encabezado una suscripción popular con 150 pesetas.

Remitió 25 gramos de cloruro quinino, 40 gramos de cloruro de cal y dos latas de fluido cowper.

Noticias oficiales del estado sanitario de la provincia

Nos facilitó el señor Aparicio los telegramas recibidos de la provincia, acerca del estado sanitario y que a continuación extractamos:

Higuera la Real.—Hay muchos atacados y se carecen de medicamentos y alimentos. Reclaman el envío de leche condensada.

Segura de León.—Han fallecido cinco de los enfermos de la gripe. Las invasiones se realizan paulatinamente.

Azuaga.—Existen 90 atacados de gripe, habiéndose registrado una defunción.

Campanario.—El Alcalde de esta localidad pide se le envíe leche condensada.

Esparragosa de Lares.—El número de atacados es excesivo. Reclama se le envíe alimentos y desinfectantes.

Guareña.—Pide el Alcalde dos cajas de latas de leche condensada.

En Burguillos del Cerro hay más de 1.500 enfermos y no hay médicos

También recibió el señor Gobernador un telegrama del alcalde de Burguillos del Cerro, el cual reproducimos íntegro:

«Todos los médicos en cama; hay más de 1.500 personas sin asistencia médica. Urge, pues, inmediato auxilio.»

El terreno para las tiendas de campaña en la Estación, ha sido cedido

El señor Aparicio gestionó del dueño del terreno designado en la barriada de la Estación, el permiso necesario para instalar las dos tiendas de campaña. El dueño del terreno, que es don Manuel Moreno, le ha contestado al señor Aparicio que desde luego puede disponer de la faja de terreno que se precise para dicho fin.

Adquisición de petróleo.—Lo que piden y lo que vale

Enterado el señor Gobernador de que en el Instituto provincial del doctor Salazar se escaseaba el petróleo para los servicios sanitarios y como el único industrial de esta plaza que poseía una caja pedia por ella 180 pesetas, ha telegrafiado a Taragona, desde donde le han facturado cinco cajas al precio de 66'60 pesetas cada una.

Modas y confecciones

PARIS ELEGANTE

ALMENDRALEJO

Por considerarlo de gran interés para nosotros, publicamos con gusto el siguiente artículo que nos remite el dignísimo gobernador civil de esta provincia, don Ricardo Aparicio:

La plaga de oruga

El diputado provincial don José Cámara Herrerero, querido amigo nuestro, ostentando la representación del distrito de Pozoblanco, cuyos pueblos sufren la plaga

de los encinares, ha recibido de su gran amigo don Florentino Sotomayor, la siguiente carta en que se detallan los medios para combatir la epidemia y que es de especialísimo interés para los pueblos que representa:

«Señor don José Cámara Herrerero, diputado provincial por Villanueva de Córdoba.

Mi muy querido amigo: Desde que esta primavera pasada me manifestó usted los estragos que la oruga hacía en los encinares del término de Villanueva de Córdoba y Pozoblanco, y don Germán Vigara lo que sucedía en Hinojosa y pueblos colindantes, siempre que fui a Madrid procuré informarme de lo que se hubiera estudiado sobre el particular.

La primera noticia que tuve me la comunicó un amigo íntimo, asegurándome que en los Estados Unidos otras análogas plagas habían sido combatidas con éxito, por varios procedimientos que él no conocía en sus detalles.

Después conocí y visité al ingeniero don Manuel Aullo, persona inteligentísima y de actividad poco común, y éste me mostró los trabajos que en su gabinete y pequeño laboratorio de ensayo de la calle de Ferraz, número 40, había hecho con bastante buen resultado y he venido a sacar la consecuencia de que no es difícil conseguir el éxito.

Los procedimientos a seguir son varios; el de la desinfección de los árboles, materia casi imposible por estar atacada una masa forestal inmensa y el de los que son objeto preferente hoy, en los estudios del señor Aullo, y que consiste en criar unos insectos carnívoros y parásitos que atacan y se mantienen de orugas, llegando su voracidad hasta el extremo de que cuando ya no pueden ingerir más, se dedican a matar cuantas se encuentran.

Yo he visto muchas cortadas por su mitad.

Otro procedimiento es el de crear unos hongos que las orugas toman con su alimento y que les produce una enfermedad mortal que tiene la propiedad de ser contagiosa y por último, el contaminar algunas orugas produciéndoles una enfermedad eminentemente contagiosa para las demás.

La importancia, puesto que ya se conocen medios de defensa, es que todos los representantes en Cortes por esta provincia nos reunamos, visitemos al señor Ministro explicándole la enorme pérdida que representa para esos pueblos y pidiéndole se concedan créditos para que bajo la dirección del inteligente ingeniero señor Aullo, se monten unos pequeños puestos de ensayo para que con personal inteligente, nombrado por él, se hagan las pruebas todo lo más extensamente posible en la campaña próxima y si el éxito nos acompaña, tengamos tiempo de prepararnos para otra de verdadera intensidad con todos los elementos que hagan falta.

Lo que se pide es bien poco y yo estoy cierto de que si todos lo tomamos con el interés que el caso requiere, se ha de conseguir.

Mi modestísimo concurso está dispuesto siempre para servir los intereses de la región, para complacer las peticiones de mis amigos y a aquellos otros que me honran con la representación parlamentaria que ostento.

Un abrazo de su siempre afectísimo amigo.

FLORENTINO SOTOMAYOR.

(De El Defensor de Córdoba.)

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Gutiérrez. Campo San Juan, 21.

De Instrucción pública

Notas de la Sección

Al alcalde de Fregenal de la Sierra se remite expediente de mejora de clasificación de doña Remedios Martín.

—Al de Zafra se le traslada orden de la Junta central, devolviéndole haberes a los herederos de doña Baldomera García.

—A la Junta de Derechos pasivos se envía expediente de mejora de pensión de doña Antonia Carballo Carrillo y de haberes devengados de doña Elvira Caldera.

—Al director de la Escuela de Veterinaria de Madrid se le envía recibo acreditativo de haber entregado su título a don Isidro Bustillo.

Ascensos

Una vez que se publiquen las instrucciones para los nuevos sueldos, la Sección administrativa entenderá las diligencias de ascensos que remitirá a los interesados.

No tienen, por tanto, los maestros necesidad de enviar sus títulos administrativos a la Sección para ser entendidos.

Para su entrega al interesado, se encuentra en esta Sección administrativa un título de licenciado en Derecho a favor de don José Enciso, de Cáceres.

Cuentas

Los maestros que han cesado deben remitir a la Sección las cuentas del material percibido a la fecha de su cese.

Instrucciones

En breve se publicarán las instrucciones para la formación de los presupuestos escolares; deben las maestras esperar a que aparezcan dichas instrucciones y luego que confeccionen los presupuestos.

Parece que también se dará nueva forma a las nóminas y dentro de poco saldrá en la Gaceta la modificación.

Las clases de adultos

Conforme a lo últimamente dispuesto sobre esta enseñanza, en 30 de septiembre de 1917, los maestros tienen el deber de comunicar a la Inspección de 1.ª enseñanza la apertura de la clase.

Los oficios deben tener fecha de noviembre y basta que los firme el maestro, y han de ser dirigidos al inspector, quien redactará una certificación por partido en la que se incluirán sólo a aquellos que hayan comunicado la apertura de las clases, y como esta certificación se ha de unir a la nómina, conviene que lleguen todos los oficios antes del 15 de noviembre, fecha en que la Sección da las alteraciones a los habilitados.

EPIDEMIAS CONTAGIOSAS

SE EVITAN LAVÁNDOSE CON

Jabón ZOTAL

DOS NOTICIAS

El asunto de los barberos

Como digimos en nuestra última edición, los oficiales de la Peluquería Modesto, Antonio Marín, Manuel Santeodoro y Luis Muñoz, nos enviaron un comunicado en el cual se dirigen al público notificándole que habían sido despedidos por pertenecer a la Junta directiva de su gremio.

Ya, desde hace algún tiempo, se viene notando cierta tirantez de relaciones entre patronos y dependientes; nosotros creemos que deben cesar y reinar la cordialidad, pues el perjudicado siempre es el público.

Niño mordido

Ayer fué mordido por un perro, en el vientre, el niño de siete años Juan José Avila, siendo asistido de la herida en el Hospital provincial.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes

Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

NOTAS DEPORTIVAS

El partido del domingo o el despertar de los jugadores

A fe de imparcial en estas lides futbolísticas, he de comenzar diciendo que los jugadores del primer equipo de la sociedad Sport Club, se ha ruborizado como una polluela de temprana edad, por la paliza del domingo anterior y acudieron en la tarde del 27 al campo del Vivero, dispuestos a recobrar su fama.

No desmereció el partido la expectación que despertó, pues se hicieron jugadas bonitas y precisas.

Hacer mención de los que más se distinguieron sería preferir alguno, pues todos los jugadores hicieron cuanto les fué posible para que no desmereciera en nada la labor de la tarde.

¡Ya era hora de despertar, señores jugadores!

Es de esperar que cambien estos partidos y estén preparados para luchar aunque sea con algún equipo de cipayos que organicen los ingleses después de firmar la paz.

PENALTY.

Pedro Gómez Muñoz

DENTISTA

Echegaray, número 7, principal.—Badajoz

Juzgado municipal

Movimiento de población habido en esta capital durante los días 27 y 28.

Fallecidos

Josefa Pérez Amores, sesenta y nueve años, carcinoma uterino. Matadero municipal.

Udosa Fernández Domingo, treinta y cinco años, tuberculosis pulmonar. Hospital provincial.

Agustín Hormigo Monge, un año, colapsia del lado derecho. Castillo, 28.

Pilar Pozo Díaz, dieciséis meses, eclampsia. San Roque.

Rafael Cruz Chavez, cuatro años, caquexia palúdica. San Roque.

Isabel Martínez Rodríguez, quince días, debilidad congénita. Inclusa.

Emilia Romero Mastro, seis meses, enteritis. De Gabriel, 40.

Tomás Hernáiz Anchiá, treinta y tres años, broncopneumonía gripal. Hospital provincial.

Juan Gallardo Peña, veintinueve años, apendicitis. Hospital provincial.

Nacidos

Amalia Rodríguez Segunda. Estación.
Juan Novillo González. Aflijidos, 26.
Manuela Sardina Novillo. Alfonso XIII, núm. 7.

Matrimonios

Eladio Salinero de los Santos con Concepción Calo Prado.
Ángel López Brieva con Josefa Fernández Martínez.

Juan Castón Anión con Paula Palacios Alvarez.
Joaquín Ramis Pereira con Josefa Barquero Roldán.

NOTICIAS

En Guareña falleció el día 27 del corriente, la señora doña Isabel Pizarro Malfeito.

El correo nos sorprendió ayer con la inesperada muerte de tan virtuosa dama, cuyo bondadoso corazón y carácter afable habíale granjeado numerosas amistades.

En tan tristes momentos enviamos a sus desconsolados hijos don Francisco y doña María Antonia Retamar, la sincerísima expresión de nuestro pésame por tan irreparable desgracia, y lo hacemos extensivo a nuestro querido amigo don Joaquín Muriillo Pizarro.

Hoy tendrán lugar en Guareña las honras fúnebres por el eterno descanso del alma de la finada. ***

El pasado día 21 falleció en Zafra, víctima de traidora enfermedad, el joven de catorce años de edad, Manuel La Orden Pérez.

A sus padres don Matías La Orden y doña Concepción Pérez Moreno, y muy especialmente a su tío don Federico Pérez Moreno, nuestro querido amigo y corresponsal en dicho pueblo, hacemos presente nuestro más sentido y sincero pésame, deseándoles los consuelos de la resignación cristiana para sobrellevar con paciencia este gran infortunio.

—Ha sido nombrado auxiliar de la Recaudación de Contribuciones e impuestos para actuar en toda la provincia, don Eugenio Cotrina y Duque.

—Página literaria.—Hoy aparecen en tercera plana originales de Eça de Queiroz, «Última carta de don Fradique Mendes.—De V. I., «Galería de mujeres célebres.—Eloisa.—Soneto de Juan José Zamora, «Sol de Otoño.—«Chismorrerías», por Mir Tevain.—«La canción de la Saudade», de Olegario Mariano, por la versión Jesús D'Almeida.—«La novela literaria», por H. B.—«Diálogo», por Pausanias.

—Por tener que marchar una familia a la Argentina, vende una preciosa máquina de coser, marcar y bordar, con todos sus accesorios, marca «Singer», que hace tres meses le costó 350 pesetas, la que hoy cede por 200 pesetas, haciendo por lo tanto de rebaja 150 pesetas.

En la Estación, calle Gurugú, número 62. —Oficial de secretaría judicial con título, práctica y buenas referencias, se precisa. Buen sueldo.

Dirigirse a don Angel Moreno, procurador. Llerena (Badajoz).

—Se venden colmenas, artefactos para la recolección de las mismas y corchos vacíos. Razón, Moraleja, 18.

—Se vende un carro de dos varales, completamente nuevo. Para informes, en esta administración.

—Calenturas de los niños.—Lo mejor Antipalúdico Santano, de uso externo, sin molestarlos y con seguro éxito. Farmacia Sucesor de Ubierna.—Badajoz.

—No compra ninguna clase de materiales de construcción sin visitar la fábrica de mosaicos y almacenes de Domingo Olgado, calle de Prim, número 7. Tiene un surtido inmenso en bañeras, lavabos, bidets, azulejos ingleses y del país, etcétera. Precios muy económicos.

MANUEL SOLIS, electricista

Prim 38 Teléfono 283.

Se arreglan pieles para boas, capás, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Preparación

Banco de España. Enseñanza práctica de Aritmética, Cálculo y Contabilidad. Informes, don José Quijada. Parque de Intendencia, de tres a cinco.

GERONIMO FARRE GABELL

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina. CALLE DE JUAN DE MENA, 23, 1.º

MADRID

HERNIAS (quebraaduras), aun las más antiguas y voluminosas, icuso las eventaciones consecutivas a la operación de las mismas. DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS y PIES se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

PIERNAS ARTIFICIALES sin tutores laterales de acero, con pies de cacho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de calzas, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con Patente de invención en las principales naciones del mundo. En BADAJOZ, HOTEL GALEA, fijamente todo el día 14 y la mañana del 15, y en ALMENDRALEJO, HOTEL EUROPA, el día 16 de cada uno de estos meses: AGOSTO, octubre y diciembre.

PAGINA LITERARIA

ÚLTIMA CARTA DE FRADRIQUE MENDES

(INÉDITA DE LA "CORRESPONDENCIA DE FRADRIQUE MENDES.")

(CONCLUSIÓN)

Así, el libre genio de la Nación es constantemente falseado, torcido, contrariado en su manifestación original, en todo: en Política, por las doctrinas de Europa; en Literatura, por las Escuelas de Europa; en la Sociedad, por las modas de Europa.

La famosa carta contra la esclavitud de 29 de agosto de 1825 no sirvió para las inteligencias. Intelectualmente el Brasil es una colonia, una colonia del Boulevard. Letras, ciencias, costumbres, instituciones, nada de esto es nacional; todo viene de fuera en cajones, por el vapor correo de Burdeos; de suerte que ese mundo, que orgullosamente se llama nuevo, el Nuevo Mundo, es en la realidad un mundo viejísimo, surcado de arrugas, de esas arrugas de enfermedad que nos dieran, a nosotros, veinte siglos de Literatura.

Recorrí todo el Brasil en busca de lo nuevo y sólo encontré lo viejo, lo que ya es viejo hace cien años en nuestra Europa: nuestras viejas ideas, nuestros viejos hábitos, nuestras viejas fórmulas, y todo más viejo, gastado hasta el hilo, como enteramente acabado por el viaje y por el sol.

EÇA DE QUEIROZ. Por la traducción, E. S.

Galería de mujeres célebres

ELOISA

Por el amplio ventanal que cierra el balcón esquinado, penetra en la estancia el sol de una tarde abrilena. Las últimas ráfagas invernales estremecen las frías paredes de madera y silban alegremente entre las junturas de las tablas, moviendo los pesados cortinajes orientales, regalo de un antiguo penitente que regresó poco ha del reino de Jerusalén.

El diálogo es animado y entusiasta. Los ojos del canónigo, pequeños y grises, en los que a intervalos brilla una lucecita siniestra, se apartan a veces del maestro, carnicerero y se fijan, amorosos y acariciadores, con paternal mirada, en una niña que, junto al ventanal, borda con sutiles hilos de oro, una hermosísima casulla. El sol la envuelve toda y se quiebra en el oro suave de sus cabellos y se refleja en el oro mate del bordado.

El maestro habla con fanfarronería ingenua de burgués rico y poderoso. Este año de 1118 ha de dejar memoria en el gremio. La fiesta del Santo Patrón superará a todo lo que recuerdan los más viejos carnicereros de la plaza. Y el canónigo, contagiado de aquel entusiasmo, va diciendo cómo se adornará la iglesia de Nuestra Señora y quién ha de predicar el sermón y cuántas arrobas de cera han de gastarse.

Un momento se interrumpe la plática: —Ve a abrir, Eloisa— manda el canónigo oyendo sonar el pesado aldabón de la puerta. El maestro se despidió y sale acompañado de Eloisa.

Al ponerse en pie la niña de los dorados cabellos, muestra su espléndida belleza de adolescente. Es alta, esbelta, delgada. Aunque con sencillez, viste el traje noble. Jubón ligeramente abierto por el pecho y cogido con ricos cordones de seda de Almería, y falda acampanada, de paño de Lyon, ceñida a las caderas y de amplio vuelo por abajo, recogida en armoniosos pliegues, que le dan lejano parecido al hábito monástico. Al andar dírase que Eloisa, continuaba aún en el convento de Argenteuil cuando todavía colegiala asombraba a las buenas madres por su inteligencia maravillosamente precoz y por el sombrío fuego de sus pasiones de niña.

Gaiados por Eloisa llegan a saludar al canónigo sus habituales contentillos. Son cuatro personajes ya maduros, gente de leyes, de sotana, comerciantes, profesores, que todas las tardes, desde que se cierran las escuelas hasta la oración, acuden a la casa del canónigo en busca de charla amena, buena lumbre y espléndido refrigerio.

Esta tarde, Guillermo de Champeaux, presenta en la tertulia a un clérigo inglés, Juan de Salisbury, que ha venido a París a completar sus estudios. Fulberto, latinista y erudito, pregunta insaciable por los Evangelios griegos de la Abadía de San-Dionisio, por la traducción latina de las Homilias de San Mateo, por todos los tesoros de la biblioteca de Canterbury.

Juan de Salisbury, modesto, elogia con entusiasmo las escuelas de París, las multitudes de estudiantes y maestros de los tres colegios: el de

Aspectos

SOL DE OTOÑO

Mira el dulce crepúsculo de este sol octubreño que es como una caricia maternal y amorosa al árbol que declina su rama vigorosa y al pájaro cantor que duerme mortal sueño.

Parece el sol de otoño una madre que adora a sus hijos, los seres de la Naturaleza, y se despidió de ellos con intensa tristeza ante Cronos, que sigue su marcha arrolladora.

Aprende tú, bien mío, de este sol otoñal las caricias que avivan los corazones muertos, los halagos que llevan los amores inciertos

a las almas que viven triste paz terrenal, y los besos hieráticos de los labios expertos que al besar, a lo casto unen lo pasional.

JUAN JOSÉ ZAMORA

Nuestra Señora, el de Santa Geneveva, el de San Víctor. Después, un poco irónico, un poco herido en sus aficiones clásicas, comenta el método dialéctico que Abelardo ha impuesto con toda la autoridad de su inmenso prestigio. El Sic et non le parece admirable, pero teme que no sea bien entendido, y muy humildemente dice que él, Salisbury, prepara un trabajo, medio didáctico, medio satírico, que llamará *Metalogicus*, lamentándose de que se abandone el estudio de los antiguos, el conocimiento de la gramática y el respeto al estilo.

Guillermo de Champeaux le hace coro: Abelardo, su discípulo predilecto, le ha hecho traición, ha desertado de su escuela y le ha arrebatado casi todos sus oyentes.

Tissot, el jurisconsulto ampuloso y travieso, se exalta defendiendo a Abelardo. Ha asistido a sus lecciones, confundido entre los cinco mil discípulos que rodean la colina de Santa Geneveva cuando Abelardo habla y aun vibra de entusiasmos al recordar la apasionada elocuencia de maestro, la majestad y elegancia de sus ademanes, la cantarina sonoridad de su voz, el fuego que imprime a la palabra, la rebeldía y originalidad de sus doctrinas.

A mi mismo—añade—el Sic et non, ha de valerme mucho para salir airoso en la difícilísima causa que me han encargado.

Y en seguida, instado por Eloisa, que ha escuchado silenciosa y atenta el elogio de Abelardo, cuenta como ha de defender a los ratones que han destruido en Autumn la cosecha de cebada. Tissot sabe que el Vicario del Obispo ha de condenar a los ratones y sólo aspira a dilatar indefinidamente la sentencia. Ya ha conseguido que el emplazamiento a los ratones se haga desde el púlpito de todas las iglesias de las diócesis. Después pedirá prórroga alegando el mal estado de los caminos y que los ratones, para comparecer, necesitan esquivar la vigilancia de los gatos, y solicitará que se encierren éstos.

Los demás contentillos alaban las argucias de Tissot, pero se lamentan de que se demore el castigo de los ratones, poseos de Satanás.

Y la conversación, en un brusco giro, recae sobre los embrujamientos y los milagros.

Gualterio, el mercader, que ha regresado de la feria de Tours, narra el milagro de los cojos de Turena, que él mismo ha presenciado. —Eran dos—dice con exaltación, de iluminado—, los dos cojos de la pierna derecha. Ganaban lindamente su vida exhibiendo sus muñones. Al saber que iban a traerse a Tours las santas reliquias de San Martín, decidieron marchar del país, temerosos de que el Santo les sanara. Pero se retrasaron y aún estaban en Turena cuando entraron las reliquias. Inmediatamente sanaron y perdieron su cómoda manera de ganarse la vida.

Todos ríen del chasco que el bendito San Martín proporcionó a los mendigos.

Únicamente el más viejo de los contentillos, Guiberto de Nogent, aventura algunas observaciones y repite dos o tres pasajes de su obra *De pignorum Sanctorum*.

Va cayendo la tarde y los amigos del canónigo hablan del Papa Gelasio II, que ha convocado ya el Concilio de Vienne, al que han de asistir Fulberto y Guillermo de Champeaux; de los precios que alcanzará el pergamino en la próxima feria de Lendit, de las noticias de Balduino y de su reino que ha traído un cruzado.

Fulberto, rebosando orgullo, muestra a sus amigos un ejemplar completo de las obras de San Isidoro de Sevilla, que acaba de adquirir con el producto de su viña de la Champana, que no ha vacilado en vender para enriquecer con aquella joya su biblioteca. Y otra vez, hasta que la tertulia se deshace, se habla de Abelardo, del joven y gallardo filósofo, que llena con su nombre todo el recinto de París.

Eloisa, que ha permanecido en silencio casi toda la velada, se colorea levemente cada vez que oye el nombre del maestro, a quien tantos días ha visto pasar bajo sus balcones, rodeado de un grupo de entusiastas discípulos.

Y piensa con íntima delectación que siempre, siempre sus ojos dulces y curiosos de niña, se han encontrado con los negros, grandes y apasionados del mancebo.

V. L.

Ghismorrerías

De todo un poco

Ah! Sí! ¡Badajoz! Bueno. ¿Y qué? Te acuestas, te levantas, comes, descomes, vuelves a comer. ¡Comer!, qué irrisión!; y al día siguiente lo mismo y al siguiente lo mismo. Ni una distracción que rompa la monotonía. Lector, ¿ha meditado usted el tamaño del martillo que haría falta para romper el hielo de esta monotonía?

Fuera del vino peleón en las tabernas. ¡Si llevo yo a tener dos copas!... y de la lujuria, oculta entre panderetes de ladrillo, y de la avaricia, sólo asalta el temor a la muerte. Se piensa demasiado en la muerte y no es que seamos filósofos, ni nos inquiete el más allá. Es que después de esta quietud nos turba la quietud de la Nada, porque las iglesias, usted lo habrá observado, lector, están vacías.

Miedo a la muerte, exacerbado con la epidemia que se refleja en las tonalidades del chismorreó:—Ha muerto un hijo del santero. Y al volver la esquina oímos decir:—Ha muerto una hija del santero. Y en el corro de la plaza alguien dice:—Esta noche ha muerto el tercer hijo del santero. Y en la tertulia centenaria del café, tertulia fósil, ha dicho un ser, solemnemente:—Ayer murió el cuarto hijo del santero y el santero está ciego.

A las veces alguien arroja unas piltrafas de lujuria o de avaricia, en la plaza. Todos nos refocilamos y nos indignamos en largos y manoseados comentarios, y nos desamodorrarnos corriendo a la plaza, cada uno, a clavar sus dientes carníceros en la piltrafa. ¡Oh! ¡Ah!...

Ahora todos somos aliados—un poquito en la oficina o después de comer—, sobre todo para zaherir a los contentillos y pregonar nuestro talento. ¡Ya lo decía yo! De los Estados Unidos dicen que llega una era de actividad, de trabajo, de juventud, de remozamiento, de alegría, de hondo y noble espíritu ciudadano.

Tales golpes en esta ciudad tan hermélica a la luz, como el arca de Noé, suenan profundamente, suenan a hueco. Las arcas municipales están vacías. Las arcas provinciales están vacías. Los salones de la ciudadanía están solitarios, y la opinión, ¿dónde está la opinión?

El interlocutor a quien hacíamos esta pregunta miraba en derredor con los ojos asombrados, se palpaba la ropa y, por último, trataba de buscar «la opinión» en los bolsillos interiores de la americana, hasta que, abatido, exclamó: —¡No encuentro «la opinión»!

Ciudadanía

Un ciudadano hace un llamamiento a los ciudadanos de la capital. Libremente acuden media docena de ciudadanos. Suena esta voz muy española: —¡Vamos hacer Junta!

—Señores—dice el ciudadano—aquí lo que hace falta es dinero.

—Yo creo que lo más necesario—dice otro ciudadano—es que surjan iniciativas.

Y todos contestan a coro:—Sí. Iniciativas! Y acaba la reunión.

Corolario. El espíritu ciudadano consiste en tener iniciativas y no soltar un céntimo.

Cultura

—Ha leído usted lo que dice hoy la Prensa, respecto a...?

—Yo no leo periódicos.

—Ha visto usted la nueva obra que acaba de aparecer de...?

—Yo no leo libros.

—¿Y el folleto de X sobre H?

—Pero usted se cree que yo tengo tiempo para leer las tonterías que se publican en el mundo?

Ni las piedras

—Usted se acuerda de unas cañadas, de unos cordeles, de unos caminos vecinales...?

El interlocutor se queda pensativo recordando.

—Haga usted memoria.

—Nada, que no caigo.

—Se los han comido hace tantos años, que nada tiene de particular... —En cambio recordará usted aquellas piedras del puente que servían de asiento a los portugueses de la siega. Allí, tumbados, muy pintoresco. —Sí. De las piedras me acuerdo. —Sí, eh? Pues ni las piedras... se las llevaban en carros.

Nuevas teorías

En España se han abolido los estudios del griego y del latín; fuera de una minoría de hombres cultos, nadie

los gasta, engasta ni desgasta. Especialmente los librepensadores detestan estas lenguas, que huelen a sacristía y a muerte; pero lo triste es que han huído también de las sacristías. He aquí una concausa de la incultura española. Estas lenguas son para el espíritu como el tenedor y la cuchara para las comidas; pero en España hace tiempo que comemos con los dedos.

En cambio las matemáticas despiertan instintos perversos. El estudio de las matemáticas, el dominio de las matemáticas, incita al robo. A fuerza de demostraciones se llega a comprender que las matemáticas lo demuestran todo. Ese cero que en sí nada vale, como cualquier español, y que colocado a la derecha de la unidad adquiere tanto prestigio, es otra concausa de nuestra decadencia. Yo he llegado a pensar, a fuerza de ver y hacer cálculos, que el español que no roba es aquel que no maneja cantidades. Pero del pensamiento a la realidad hay una pequeña diferencia, en la que nos debemos incluir usted y yo, amable lector.

MIR TEVAIN

La canción de la Saudade

Por Olegario Mariano

Qué tarde más inmensa y fría! Allá fuera el viento gira... Baile de hojas... Hojas, sueños vanos que pasan en esa danza transitoria, dejando en nosotros, en el fondo de la memoria, el mirar de unos ojos y la caricia de unas manos.

Ante el marco de un retrato antiguo la gente evoca cosas emocionantes. Anublase la mirada, el labio tiembla, el alma se afige; todo abandonado; la vida, alrededor, tan desierta!

Qué deseo nos viene de sufrir más! Después... Hay siempre un cofre y de ese cofre sacamos viejas cartas, poco a poco... Es la voluptuosidad enervante de quien sufre, leer viejas cartas y después llorar.

Qué tarde más inmensa y fría! Nunca más te veré... Nunca más me verás...

Allá fuera el viento gira. Qué deseo me viene de sufrir más! Por la versión, JESÚS D'ALMEIDA.

LA NOVELA LITERARIA

Publicada bajo la dirección de Vicente Blasco Ibáñez.

He aquí el último de los éxitos de la Casa Editorial «Prometeo».

Durante un período de años relativamente corto, se ha desplegado en España una gran actividad por la publicación de multitud de ediciones literarias a precios verdaderamente razonables. Esto demuestra el interés que la lectura va despertando entre nosotros. Cuando el número de lectores era corto, las ediciones de libros forzosamente habían de ser limitadas y de aquí que alcanzaron elevado precio; pero, en la actualidad, abiertas las puertas del mercado literario con América y con aumento creciente los lectores en España, la gran venta de libros da margen para obtener ganancias limitando el valor de cada ejemplar.

Así se da el caso que obras como *Némesis*, de autor extranjero, traducidas con detenimiento y con puestas en buen papel y con magníficos caracteres de letra, aun pagando los originales y las traducciones, puedan ofrecerse como esta de Paul Bourget, de la Academia francesa, al precio de tres pesetas el ejemplar.

La aparición de *Némesis* ha sido un éxito de librería. Las ideas moralistas y religiosas de Bourget, envueltas en el ropaje literario de un estilo perfecto, adquieren todo el interés dramático que en el enredo novelesco pone el autor. Toda la acción de la novela gira alrededor del joven militar Courtin, de la encantadora mujer Daisy Roanney y del monstruo enano, hermano del primo de Velázquez, Bellagamba. El estudio psicológico de estos tres personajes, alcanza uno de los mayores valores de la literatura actual.

Pero con ser tan exquisito el condimento literario de *Némesis*, está escrita la obra con tanta sencillez y va adquiriendo tal relieve la trama novelesca, a medida que se avanza en la lectura de las páginas del libro, que alcanza la novela los anchos horizontes de la popularidad. Es un libro magistralmente hecho y está escrito para el gusto de todos los paladares.

La colección de libros y de autores—los contemporáneos de más fama nacionales y extranjeros—aseguran el éxito de tan magna empresa. Era tan necesaria esta edición española de las mejores novelas extranjeras, porque, careciendo el inmenso público del co-

nocimiento de los diversos idiomas, se hacía imposible seguir de cerca todo el movimiento cultural y literario de Europa. De este modo se podrán saborear todas las obras que han obtenido fuera de España la sanción del «gran público» para confirmarlo o rechazar lo que hubiera de exagerado o injusto.

Cada mes aparecerán dos novelas. A *Némesis* seguirá *El emboscado*, de Paul Marguerite, de la Academia Concourt, traducido por Enrique A. Leyra y con un prólogo de V. Blasco Ibáñez. Esta novela ha sido uno de los mejores libros de la guerra. «Una novela de amor que, al mismo tiempo, es un interesante y dramático relato de la vida de París en los primeros tiempos de la guerra. El magistral estilo del autor anima personales y lugares con una vida intensa.»

En Badajoz, en la librería de Manuel Durán, calle de Meléndez Valdés, se vende cada novela al precio de tres pesetas ejemplar y se aceptan encargos para poder servir todas las obras que vayan apareciendo en *La Novela Literaria*.

Se espera con impaciencia la llegada de *El emboscado*, de Paul Marguerite.

H. B.

DIALOGO

LOS LIBROS Y LOS CUENTOS

Don Ramón es un contentillo empedernido. Por la mañana acude a saludar a sus amigos. Después de comer toma café en el Casino de señores. Luego da un paseo; va de allá para acá. Está en todas partes, lo husmea todo. Antes de cenar, hace tertulia en una habitación del Casino. Por la noche cuando no hay cine, hace la digestión en casa de don X, donde se reúnen tres señoras reumáticas, un sacerdote viejo y dicharacho, un solterón «muy maduro», una joven soltera, chupada y un militar.

Don Marcelino se pasa los días en su casa con la nariz metida leyendo «todo lo que cae» en sus manos.

Don Ramón visita una tarde a don Marcelino.

Don Ramón. —Pero hombre de Dios, no se le ve a usted por ninguna parte. No se entera usted de lo que pasa por el mundo. Hay que vivir. Airearse. Los dichosos libros, siempre los libros.

Don Marcelino. —Bien. ¿Y qué pasa por el mundo?

Don Ramón. —No lo sabe usted? Fulano ha muerto. La hija de Bermúdez se ha escapado con su novio. ¡Un escándalo! Los acreedores entrarán mañana a saco en casa de don Zutano. El duque de Rivilla se ha tirado al Guadiana. Estos meses han sido muy movidos en noticias de escándalo ¡y lo que me callo!

Don Marcelino. —Hace usted bien, don Ramón. Nada de eso me interesa. Y en España, ¿qué sabe usted de las últimas corrientes políticas, del movimiento social y político del Norte? Y de Wilson, ¿conoce usted los principios de su derecho político; de la movilización de las energías de los Estados Unidos en cuanto la paz se firme? ¿Y la última obra de Henri Batayle...?

Don Ramón. —Y todas esas monsergas, ¿qué nos interesan a nosotros?

Don Marcelino. —A mí, mucho. Vamos el espectáculo de la vida desde dos puntos diametralmente opuestos. Yo me imagino que usted no lo ve desde ninguno. Se distrae usted con cuatro jergonzanas, cuatro chismes de comadre... Yo aspiro a darme una idea del pasado, otra idea clara del presente, del momento actual de la vida y quisiera adivinar lo porvenir. Desde este observatorio, puede uno intentar asomarse al gran laboratorio humano, y aquí, en la paz de este silencio, con estos buenos amigos que nunca me despelean, los libros, y que siempre me reciben con los brazos abiertos, sumisos, obedientes, ¡si viese usted qué bien se vive!

Don Ramón. —¿Y qué utilidad le reporta tanto manoteteo? Si todos pensásemos así, la vida se haría insoportable. ¿Y el movimiento, y la acción, la lucha...?

Don Marcelino. —El movimiento, la acción, la lucha... todo el tráfago de la vida, me parecen muy bien. Pero el pasarse las horas libres de nuestra profesión, ¡que son muchas!, yendo de un lado para otro, charlando y murmurando, de banalidades y tonterías... la verdad, don Ramón, no sé que actividades ni beneficios reportan a la sociedad. El día que en España los hombres se desafemenen un poco en esto de las tertulias y las mujeres se den cuenta de su valor social y emprendan la cruzada de su rescate, estaremos en el verdadero camino de la civilización.

PAUSANIAS.

